Westerhout-Familie kehrt zurück

ORTSGESCHICHTE 121 Verwandte aus sieben Ländern planen Treffen in Sandelerhorsten

VON DIETMAR RECK

SANDELERHORSTEN – An der Ecke L 813/Horster Weg in Sandelerhorsten wurde 1974 ein alter Bauernhof abgerissen, der lange Zeit Heimat einer Familie war, die heute weit über die Region hinaus für Interesse sorgt. Familienforscher Justin Mann entdeckte 2020, dass seine mütterlichen Vorfahren aus dem Jeverland stammen – und nicht, wie bisher angenommen, aus den Niederlanden.

Vom Hof aufs Meer

1741 verließ der damals 19jährige Zioke Janssen den Hof seiner Eltern, um als Matrose auf einem Schiff der niederländischen Ostindien-Kompanie (VOC) anzuheuern. Das Leben in der Region war damals hart: Im Kirchspiel Sandel bevorzugten die Erbschaftsregeln den jüngsten Bruder. So erhielt Ziokes Halbbruder Harm Johansen (Westerholt) den Hof - als ältester Sohn hatte Zioke keine Chance auf das Erbe. Er suchte seine Zukunft deshalb auf See.

Bei der Anwerbung in Hoorn wurde sein Name ins Niederländische übersetzt als "Sjouke Jansz Westerhout, van Jeverlandt" – ein Familienname, der bis heute fortgeführt wird. "Westerhout" und "Westerholt" bedeuten "westlich vom Wald" und beziehen sich auf die Lage des Hofes westlich des Upjeverschen Forsts.





Justin Mann (links) und Alfred Hinrichs mit einem Foto von 1910 des Hofs Sandelerhorsten Nr. 3, Ecke Horster Weg. Es war das Elternhaus von Zoike Jannsen Der Stall wurde 1913 modemi-

Viele junge Männer aus dem Jewerland wanderten damals aus wirtschaftlicher Not ohne Erbschaftsaussichten in die Niederlande aus.

Zioke begann als Leichtmatrose mit 8 Gulden Monatslohn und arbeitete sich bis zum Leutnant hoch, der ab 1758 mit 48 Gulden pro Monat siert, brannte im Dezember 1920 ab und wurde wieder aufgebaut ehe der Hof 1974 vom Bund erworben und abgerissen wurde.

BILD: REPRO DIETMAR RECK/ QUELLE: LANDESARCHY OLDENBURG

bezahlt wurde. Um 1763 ließ er sich in Malacca (heute Malaysia) nieder, heiratete dreimal und verstarb 1774. Sein Testament von 1774 nennt präzise die Geburtsorte seiner Eltern: Cleverns und Sandelerhors-

Die Familienforschung der Westerhout-Linie begann be-



Die Familien Westerhout (von links): Geoffrey Morris und Ehefrau Nanette Westerhout (Singapur) Justin Mann (Bochum) Mutter war Katherine Westerhout. Alf-

reits in den 1960er Jahren mit Hinweisen aus einem Testament der 1840er Jahre. 2005 wurde das Testament von 1774 in den Niederlanden entdeckt, was einen entscheidenden Durchbruch brachte. 2008 nahm ein Familienzweig aus Singapur Kontakt zur Oldenburger Gesellschaft für Familienforschung auf. Kirchenbucheinträge aus Sandel bestätigten die Wurzeln bis 1605 und dokumentierten weitere Hofstellen im Kirchspiel.

Zurück in die Heimat

Heute umfasst der Jeverländer Stammbaum der Westerhout-Familie mehr als 150 Namen und über 50 Eheschlie-Bungen. Justin Mann, die 12. Generation, kehrte 1977 nach red Hinrichs und Edith Hinrichs, Scott Westerhout (Seattle), Anke Nannen, dahinter Rainer Köpsel, Dirk Eilers und Garreth Mann, Sohn von Justin Mann

Deutschland zurück, und seine Kinder sind die erste Generation seit Jahrhunderten, die
wieder im Jeverland geboren
wurde. Die Familien-Whatsapp-Gruppe zählt inzwischen
121 Familien, die weltweit verteilt in Neuseeland, Kanada,
den USA, Australien, Großbritannien, Singapur und Malaysia leben.

Für 2026 ist ein großes Familientreffen in Jever geplant, bei dem Teilnehmer aus aller Welt erwartet werden. Zur Vorbereitung reiste Justin Mann mit Familienmitgliedern aus Singapur, Perth und Seattle in die "alte Heimat" und traf sich im Dörphuus von Sandelermöns mit dem Chronisten Alfred Hinrichs und weiteren Verwandten aus Cleverns und Grappermöns.

(English translation on next page.)

Westerhout-Family Returns

LOCAL HISTORY 121 Relatives from seven countries plan meeting in Sandelerhorsten

BY DIETMAR RECK

SANDELERHORSTEN - In 1974, at the corner of L813/Horster Weg in Sandelerhorsten, an old farmhouse was demolished that had long been home to a family that today draws interest far beyond the region. In 2020, genealogist Justin Mann discovered that his maternal ancestors hail from the Jeverland—and not, as previously assumed, from the Netherlands.

From Farm to Sea

In 1741, the then 19-year-old Zioke Janssen left his parents' farm to sign on as a sailor aboard a ship of the Dutch East India Company (VOC). Life in the region was tough at the time: inheritance rules in the parish of Sandel favored the youngest brother. Zioke's half-brother Harm Johansen (Westerholt) inherited the farm — Zioke, as the eldest son, had no claim to it. So he looked to the sea for his future.

At recruitment in Hoorn, his name was translated into Dutch as Sjouke Jansz Westerhout, van Jeverlandt — a family name still carried today. "Westerhout" and "Westerholt" mean "west of the forest," referencing the farm's location west of the Upjeversche forest. Many young men from Jeverland emigrated to the Netherlands at the time due to economic hardship and no inheritance prospects.

Zioke started as a junior sailor earning 8 guilders a month and rose to the rank of lieutenant, earning 48 guilders monthly from 1758 on. Around 1763, he settled in Malacca (now Malaysia), married three times, and died in 1774. His 1774 will precisely states his parents' birthplaces: Cleverns and Sandelerhorsten.

Research into the Westerhout lineage began back in the 1960s with clues from an 1840s will. In 2005, the 1774 will was discovered in the Netherlands, leading to a breakthrough. In 2008, a branch of the family from Singapore contacted the Oldenburg Society for Genealogical Research. Parish records from Sandel (*1) confirmed roots back to 1605 and documented additional farmsteads in the parish.

Return to the Homeland

Today, the Jeverland family tree of the Westerhout family includes more than 150 names and over 50 marriages. Justin Mann, 12th generation, returned to Germany in 1977, and his children are the first generation in centuries to be born in the Jeverland (*2) again. The family WhatsApp group now includes 121 families spread across New Zealand, Canada, the USA, Australia, the UK, Singapore, and Malaysia.

A major family reunion is planned for 2026 in Jever, with participants expected from around the world. In preparation, Justin Mann traveled with family members from Singapore, Perth, and Seattle to the "old homeland" and met in the Dörphuus of Sandelermöns with chronicler Alfred Hinrichs and more relatives from Cleverns and Grappermöns.

- (Image 1) Justin Mann (left) and Alfred Hinrichs with a 1910 photo of the farm Sandelerhorsten No. 3, corner of Horster Weg. It was the parental home of Zoike Jannsen. The barn was modernized in 1913, burned down in December 1920, and rebuilt before the farm was purchased and demolished by the government in 1974.

 PHOTO: REPRO DIETMAR RECK SOURCE: STATE ARCHIVE OLDENBURG
- (Image 2) The Westerhout families (from left): Geoffrey Morris and wife Nanette Westerhout (Singapore),
 Justin Mann (Bochum, his mother was Katherine Westerhout), Alfred Hinrichs and Edith Hinrichs,
 Scott Westerhout (Seattle), Anke Nannen, behind them Rainer Köpsel, Dirk Eilers, and Garreth Mann,
 son of Justin Mann.

PHOTO: DIETMAR RECK

- (*1) "Parish records from Sandel confirmed the roots back to 1605 and documented additional farmsteads in the parish." Correct is:
 - "Sources for further farmsteads and roots back to around 1605 were provided by documents from the Lower Saxony State Archive in Oldenburg; entries from Sandel's church books begin only in 1671 and are fragmentary."
- (*2) "and his children are the first generation in centuries to be born again in the Jeverland." Correct is:

"In Germany" instead of "in the Jeverland"